



POIRE LOUISE BONNE D'AVRANCHES.

POIRE ST ANDRÉ.

POIRE LOUISE BONNE D'AVRANCHES.

Arbre assez vigoureux et très-fertile, qui se plaît également bien sur franc et sur cognassier, sous la forme pyramidale.

Ses branches à fruits sont courtes, grosses, gris brun.

Ses supports sont brun clair, ridés à leur base, renflés, lisses et ponctués de lenticelles rousses à leur sommet.

Le bourgeon à fleur est moyen, conique, longuement aigu, brun clair nuancé de brun foncé et de gris.

Les jeunes rameaux sont moyens en longueur et en grosseur, légèrement striés et arqués, renflés vers leur sommet qui est souvent terminé par un bourgeon à fleur, lorsque l'arbre est greffé sur cognassier. L'épiderme, gris brun, pourpre au bout du rameau, est ponctué de petites lenticelles rondes, gris roux.

Le gemme est conique ou triangulaire, aigu, brun clair lavé de gris cendré, apprimé par sa base, écarté par son sommet.

Les mérithalles sont courts et inégaux.

Les feuilles, grandes, ovales lancéolées, aiguës, vert clair, mesurent $7 \frac{1}{2}$ centimètres en longueur sur $4 \frac{1}{2}$ centimètres en largeur; elles sont légèrement arquées et repliées en gouttière; leur serrature est large et assez régulière. Les feuilles secondaires sont lancéolées. Le pétiole, assez gros, largement cannelé, vert clair lavé de rouge, est long de 15 à 30 millimètres. Les stipules sont linéaires.

Le fruit est assez gros, pyramidalement ovale, obtus par ses deux pôles. L'épiderme, lisse, vert, jaunit modérément à la maturité; il est coloré du côté du soleil et fortement ponctué de points gris roux. Le pédoncule, assez gros, ligneux, long de 25 à 30 millimètres, un peu arqué, est implanté dans un léger en-

fonnement et presque à fleur du fruit. Le calice, couronné, ouvert, est placé dans une cavité peu profonde, large, arrondie et très-évasée. Ses divisions sont raides, grises. La chair est blanche, fine, fondante, demi-beurrée; son eau est abondante, sucrée et agréablement parfumée.

C'est un excellent fruit, dont la maturité a lieu vers le commencement d'octobre.

D'après M. PREVOST, cette variété aurait été obtenue à Avranches vers 1788, par M. LONGUEVAL, et son nom primitif aurait été *bonne de Longueval*.

Ses synonymies sont : *bonne Louise d'Avranches*, *bergamote d'Avranches*, *poire de Jersey*.



POIRE SAINT-ANDRÉ.

L'arbre est vigoureux et fertile: il prospère également bien en pyramide sur franc et sur cognasier.

Ses branches fructifères sont courtes, grêles, grises, rugueuses, ainsi que la tige et les branches principales.

Les bourgeons à fleurs sont assez gros, ovales, renflés, pointus, brun clair ombré de brun foncé.

Les jeunes rameaux sont longs, de moyenne grosseur, un peu flexueux, lisses et sans stries; l'épiderme est vert ponctué de lenticelles rondes, blanc sale, très-nombreuses et très-apparentes.

Le gemme, conique, aigu, saillant, brun clair ombré de brun noir, porté sur des rudiments de lamourde dans les deux tiers inférieurs du rameau, est triangulaire, pointu et apprimé dans la partie supérieure.

Les mérithalles sont courts.

Les feuilles sont étroites, lancéolées, aiguës, planes, à bords finement serretés, d'un vert clair, longues de 6 à 8 centimètres, larges de 3 à 4. Le pétiole qui les supporte est grêle, vert clair ombré de rouge, long de 2 à 6 centimètres. Les stipules sont linéaires.

Le fruit est moyen, en forme de doynné, aplati vers le calice; l'épiderme, vert clair, passe au jaune clair à l'époque de la maturité; il est finement ponctué et panaché de brun. Le pédoncule, grêle, ligneux, long de 2 centimètres, légèrement arqué, est placé dans une cavité peu profonde. Le calice, petit, étoilé, se trouve presque à fleur du fruit; ses divisions sont longues, larges, étalées, noires. La chair est blanche, fine, fondante; son eau est abondante, très-sucrée et d'un parfum agréable.

La poire *Saint-André* est un très-bon fruit, dont la maturité a lieu vers la fin de septembre ; comme la plupart des fruits de cette saison, il est sujet à blettir.
Son origine nous est inconnue.

